

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

XIX--La veracidad y la mentira

La veracidad y la niñez.—Ya que hemos tratado de las buenas y malas costumbres en general, vamos en adelante a tratar de algunas de ellas en particular; comenzaremos hoy con la veracidad y la mentira.

Todo muchacho es mentiroso, se oye decir a menudo. Falso es tal acerto, contesto yo, y a la prueba voy. Yo creo que todo niño nace con la noción de la verdad en su corazón, y que el ambiente que le rodea, y en especial quienes tienen la obligación de educarle son los que le enseñan a mentir. Los niños no saben fingir, y por eso cometen inconscientemente tantas delaciones. En la escuela sabemos los maestros todo lo que sucede en el hogar porque los niños nos lo cuentan todo sin precaución alguna; del mismo modo que al papá le cuentan las inconveniencias de la mamá y a ésta las de aquel. Los niños cuentan caudorosamente todo lo que ven, pues ignoran la mentira y el fingimiento diplomático de los que ya son mayores. Por eso, también se dice a menudo. "Los locos y los muchachos siempre dicen la verdad."

¿Por qué aprenden a mentir los niños?—Hay la mala costumbre de contarles a los niños cuentos fantásticos y de ponerles a leer lecturas fabulosas, lo cual es muy malo para ellos porque se les va enseñando algo que no es cierto y acostumbrándolos a familiarizarse con la mentira.

Padres y madres de familia hay que con sus mismos hijos mandan a la escuela excusas falsas, dando ocasión con ello a que los niños se ejerciten en el defecto de la mentira.

En el hogar, la madre no tiene empacho de estar diciéndole a cada rato a su hijo pequeñito cosas que éste pronto observa que no son ciertas: "si no te callas vendrá el chino y te comerá", y el niño ve que el chino no viene; "si me vuelves a pedir no te daré", y el niño vuelve a pedir y la madre le da; "mira que pajarito tan lindo va por allí", y el niño mira y no ve el pajarito; y así todo el día se le están diciendo la mar de cosas que no son ciertas, muchas amenazas que no se ejecutan y muchas promesas que no se cumplen.

Tocan a la puerta y una niña sale a ver quien es.—¿Está tu mamá?—No señora, ella dice que no está..... Llegan a comprar una botella de leche; no al-

canzó para llenarla y la madre, delante de su hijita, la completa con un poquito de agua... El sábado hay que llevar a vender la vaca, procuren que el ternero no mame mañana en todo el día para que la ubre se vea muy grande...

Si; el hogar es la escuela donde los niños aprenden a mentir y a engañar.

La disciplina terrorista y la mentira.—Algunos padres y maestros que emplean el sistema represivo en la educación, esto es el castigo y sólo el castigo, cuando quieren averiguar el autor de alguna mala acción cometida, o que algún niño declare su falta, acosan a los pequeños con muchas preguntas indiscretas y aún les amenazan. Esto es contrario a la educación por muchos motivos siendo uno de tantos el que los niños atemorizados echan mano a cualquiera excusa inventada, y poco a poco se van habituando a la mentira.

De esta clase de mentiras es responsable el maestro o el padre que funda la disciplina de sus niños en el terror o régimen puramente autoritativo, el cual es causa de tantos defectos morales.

La sinceridad es una virtud derivada del sentimiento de la dignidad; la disciplina fundada en el miedo al castigo es contraria a la dignidad humana; luego, la disciplina del terror es contraria a la virtud de la sinceridad y fomenta la mentira.

Para combatir la mentira.—Para desterrar las mentiras de los niños, causadas por el miedo al castigo, hay que comenzar por implantar una disciplina amorosa, pero basada en la obediencia por el deber, que eleve en el niño su espíritu de dignidad y le haga amar la verdad.

Cuando los niños leen, tengamos cuidado de que miren bien las letras para que no mientan por falta de observación; cuando calculan que cuentan bien; cuando describen un objeto, un sitio o un animal, que enumeren con orden todas y cada una de sus partes, y que cuando cuentan o narran algo que les ha sucedido, que no se equivocan; todo para evitar que por falta de atención digan lo que no es cierto y se habitúen a mentir. Cuando el niño se equivoca por no observar, hay que hacerle que repita lo que está diciendo o haciendo para que no se familiarice con lo falso.

Cuando ya son grandecitos los niños, hagámosles compren-

der que la mentira, tarde o temprano se descubre y el mentiroso pierde la estima, y que esas mentiras que se inventan para excusar su pereza no surten efecto.

La confianza que el maestro y el padre de familia inspiren

al niño, sería un gran preservativo contra las mentiras. Si quien educa gana la confianza del educando con su cariño y rectitud, éste no se anima a mentir y dirá siempre la verdad.

Z. Z.

VIDA MUNDIAL

Interventor financiero en Panamá. El retiro de las tropas americanas de México

WASHINGTON.—Se sabe que el Presidente de Panamá don Ramón Valdez ha apoyado la candidatura de Arthur L. Webb, antiguo superintendente de la oficina de la tesorería y actualmente empleado en la oficina del canal de Panamá en Washington, para el puesto de interventor financiero del gobierno de Panamá. El Presidente está formando los planes del caso para el retiro de las tropas en territorio mejicano y para el efecto del embajador Fletcher a México. Estos dos puntos serán tratados en la sesión que la comisión México americana celebrará el próximo lunes. Se presume que los soldados serán traídos del territorio mejicano por el sistema que el general Carranza rehusó aprobar. El Departamento de Estado ha sido informado que el abogado consultor de la embajada alemana, Herr Von Haimhausen ha sido nombrado Ministro Plenipotenciario ante los Estados Unidos. Sin embargo, él continúa al servicio de la Embajada alemana hasta recibir nuevas órdenes.

Huelga en Balboa. La intervención fiscal americana en Panamá

PANAMA.—Anoche se supo de fuente bien informada que es inminente la huelga de los caldereros de Balboa. Aunque no se saben los detalles completos del motivo, parece ser que el superintendente de la división mecánica, quien fué nombrado hace poco tiempo para desempeñar tal empleo, redujo el sueldo de dos caldereros; ha tomado cartas en el asunto y dirá en su próxima reunión lo que haya de cierto sobre el particular. Gran sensación causó ayer en la Asamblea Nacional la lectura del oficio dirigido a aquel cuerpo por Santiago de la Guardia, ex secretario de Gobernación y Justicia, el que aconseja a los padres de la patria negar su voto a los artículos de la ley fiscal que introducen la intervención fiscal extranjera, haciendo ver que estos artículos se han introducido por presión e insinuaciones hechas al gobierno de Panamá por el ministro de Estados Unidos, William J. Price, agregando que la aceptación de la intervención fiscal significaría una humillación para Panamá.

Las operaciones en los frentes inglés y ruso

LONDRES.—Durante la semana pasada han sido aumentadas las actividades en el frente del Somme y casi diariamente se han verificado raids con mucho éxito en un frente bastante extenso. Entre los raids más importantes se puede mencionar el verificado durante el día, en las cercanías de Arras, donde las tropas inglesas penetraron hasta la tercer línea de trincheras alemanas, capturando a muchos prisioneros. Al fin de la semana ellos se apo-

deraron y consolidaron una sección de trincheras alemana en la región de Beaumont Hamel, en un frente de extensión de tres cuartos de milla. Varios otros raids se verificaron con éxito al sur de Armentieres Bulluch al este de Loos, al este de Armentieres y al noroeste de Ipréss, en donde en cada ocasión fueron penetradas las líneas alemanas y muertos muchos enemigos. En el frente setentrional ruso, en la región de Riga, los rusos avanzaron y capturaron las posiciones sobre el río de Dwina. En el frente rumano, donde los alemanes están atacando, se hace actualmente, una retirada ordenada hacia las líneas del Sereth, cuyas trincheras se tenían listas desde hace algún tiempo, preeviendo la necesidad de evacuar la Wallachia Ottwa. Cuatro mil setenta soldados canadienses heridos han llegado a Inglaterra, quienes ya no son útiles para el servicio de las armas en el servicio activo.

Un crucero americano encallado

EUREKA, CALIFORNIA.—El crucero Milwaukee ha sido arrojado a la playa por las rompientes en un punto cercano a Samoa, mientras ayudaba a sacar al submarino 53, encallado en una barra de arena.

Revista del mercado

NEW YORK.—Cotización de las acciones. U. S. Steel, 111 un cuarto, New York Central 101 un cuarto, United Fruit Co sin transacciones, Bethlehem Steel 470, Reading 99 un medio, Republic Iron & Steel 77 tres cuartos, General Motors 109, Unión Pacific 143 un medio, Atchison 104 cinco octavos, Anaconda 725 cinco octavos, Miami 40 cinco octavos, Midvale 61 un cuarto, Norfolk 133 un medio, Smelting 106, Baltimore 83 tres octavos, Leather 91, Cuban Sugar 49 un medio, Maxwell 51 un cuarto, Southern Pacific 96 cinco octavos, Rubber 67 un medio, Utah 104 un medio, Westing house 63 cinco octavos.

Comentario de un periódico alemán a la nota española

AMSTERDAM, 13.—Comentando el "Hamburger Nachrichten" la nota de España relativa a los ataques de los submarinos, dice que tergiversa los hechos y que semejante parcialidad no tiene relación con la neutralidad. Romanones dice, está personalmente interesado en el comercio de exportación; si los neutrales creen que realizarán ganancias sin límites en el negocio de contrabando, deben contar con los riesgos inevitables. Esperamos pronto que se impedirá el contrabando de modo bien distinto,

Habla un periódico inglés sobre la guerra

LONDRES, 13.—Refiriéndose a la respuesta de la Entente a la nota de Wilson, la "Westminster Gazette" dice en contraste a la contestación alemana, que evadió la pregunta de

Wilson, proponiendo meramente el cambio de miras de los delegados de los beligerantes en llana y franco, colocando todas las cartas sobre la mesa. En nada amenaza la existencia de Alemania. Dice la "Evening Post Standard: El enemigo no puede aceptar las condiciones mientras pueda existir, porque implican la derrota de sus queridísimas ambiciones, las cuales se aceptarán únicamente con la punta de la espada.

Cómo se juzga en Italia la respuesta a Wilson

ROMA, 13.—La respuesta a Wilson se aclama como indicación del gran éxito que tuvo la conferencia, y prueba de la unidad completa de la Entente. El texto se aprueba universalmente. «El Mensajero» compara la sinceridad de la Entente con la fraseología empleada por Alemania. Veo en ella la materialización de las aspiraciones nacionales. «El Popolo Romano» dice que la nota confirma la decisión de la conferencia de accionar con mayor energía.

El nuevo empréstito inglés

LONDRES, 13.—Para el manejo del nuevo empréstito, de papel de Banco de Inglaterra abrió un anexo esta mañana ocupando para ello un edificio que ha tomado alquilado pagando un arriendo de diez mil libras esterlinas anuales. Lo llenaron un gran número de escribientes y comerciantes que pedían y recibieron paquetes del prospecto. El primer individuo que fué atendido era un vendedor de frutas ambulante a sea «cosermonger» quien llenó su carretillo de programas del empréstito para distribuirlos en los barrios orientales de la capital,

La prensa francesa sobre la nota de paz

PARIS, 13.—Capus, dice en el Fígaro: El valor principal de la nota es la clara y solemne declaración de los objetos por los cuales peleamos por primera vez así agrupados con todo el valor moral que se les ha dado por medio de su simple emulación, obliga la convicción de su necesidad y se conseguirán completamente o Alemania amenazará continuamente la Europa aprovechándose de la primera oportunidad para convertirla de nuevo en un campo de matanza. Los enemigos están en posesión de nuestras verdaderas miras y la pueden comparar con las suyas deduciendo de ello el grado de nuestra resistencia y la resolución implacable de vencerlos. Pichón dice en la Petit Journal: «Alemania niega revelar sus miras excepto en una conferencia donde emplearía su acostumbrada traición sembrando la zizaña entre los países cuyo territorio violó y ahora desmembra. Los aliados exponen claramente los objetos que desean, que son idénticos. Todos los hombre y todas las naciones desean verse emerger de la horrible crisis en que todos perecen a una época de paz, trabajo y justicia. Ahora los Estados Unidos podrán distinguir entre los dos conceptos.»

Destrucción de un corsario alemán

BOSTON, 13.—Vapor británico Mackson que acaba de llegar a ésta, informa la destrucción en el Norte atlántico del corsario alemán.

Entusiasta acogida al nuevo empréstito de guerra inglés

LONDRES, 13.—El Banco de Inglaterra rompió con todo precedente abriendo las puertas a las 9 de la mañana para atender a la inmensa multitud que quería suscribir el nuevo empréstito de guerra. Se repartieron centenares de miles del prospecto. Todas las mañanas se mantenía una gran concurrencia en las vías que conducen al banco.

Explosión en una fábrica de pólvora

NEW YORK, 13.—La fábrica de pólvora Haskell, la destruyó una explosión. Esta interrumpida la comunicación telefónica. Se teme que han habido muchos muertos y heridos. Se cree que explosión resulta de un complot alemán.

Desórdenes en Austria

AMSTERDAM, 13.—Se sabe que en Cratz, Austria se efectuaron graves trastornos los días sábado y domingo. Unas inmensas multitudes llenó las calles en demanda de aumento de raciones. Gritaban. Estamos hambrientos, queremos la paz. Los amotinados atacaron las tiendas. Se llamó a la tropa para contenerlos; pero ésta rehusó atacar. Los Jefes viéndose impotentes regresaron al cuartel.

Los alemanes dicen que lo que la Entente pretende es la destrucción de Alemania

AMSTERDAM, 13.—Dice el Lokal Anzeiger: La respuesta de La Entente establece la guerra de conquista para destruirnos. Lo último que quiere es la paz. El Tages Zeitung opina que los enemigos ahora como siempre se esfuerzan en destruirnos como gran potencia.

La explosión del depósito de municiones en New Jersey

NUEVA YORK.—Incendio y explosión destruyó ayer tarde la planta de la Canadian Car and Foundry Company en Kingsland N. J. Posiblemente el incendio fué causado por mano criminal. No se perdieron vidas. Se calcula la propiedad perdida en seis millones de dólares, más diez millones de dólares en municiones y explosivos, ordenados por el gobierno ruso, que hicieron explosión, aterrorizando a las poblaciones vecinas.

Palabras de un periódico inglés

LONDRES, 13.—Dice el «Manchester Guardian» con referencia a la respuesta de la Entente: quizá contiene más bien el máximo que el mínimo de condiciones; pero la Entente toma cuidado en manifestar que la destrucción de la potencia germana no toma parte de los objetos. Esto es correcto.

Melora un herido de sí mismo

FILADELFIA.—Mejora Harry Thaw de las heridas que él mismo se causó.

Crucero embarcado

EUREKA CALIFORNIA, 13.—El crucero Milwaukee se embarrancó en las rocas cerca de Samoa durante un esfuerzo que hacía para sacar el submarino número 53 que se hallaba varado en un banco de arena.

Asilo para Ancianos en Cartago

Entre las clases que integran las filas de la sociedad civil la más desvalida es, sin duda alguna, la clase de los ancianos pobres; todos, menos el anciano, encuentran en medio de su infortunio, instituciones de caridad que los abrigan en su seno y les tienden la mano bondadosa, la que suministra el bálsamo que cicatriza las heridas que ocasionan la indigencia; y si no que lo desmientan La Gota de Leche, el Asilo de la Infancia, el Hospicio de Huérfanos, la Casa de Refugio; sólo el anciano pobre no encuentra en asilo cariñoso donde pasar tranquilo, al amparo de las calamidades de la vida, los pocos días que el benigno Dios quiere tenerlo en este valle do crecen las espinas del dolor.

A remediar este defecto tiende la magnánima obra que, con ardiente celo, ha emprendido el Ilustrísimo señor Obispo de Santa Rosa, Doctor don Claudio Volio: la fundación en Cartago de un Asilo para ancianos pobres. Gracias a Dios, que no es tan sólo una simple idea, pues su realización está muy cerca, como lo demuestra el camino andado para llevar a cabo tan simpático proyecto. Al llamamiento de Monseñor Volio, que en demanda de auxilio tocó la puerta de las instituciones caritativas de Cartago, acudieron presurosos el Patrimonio de pobres, la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl y la Pía Unión de San Antonio; cada una de estas agrupaciones ha contribuido con \$ 5.000 pagaderos por mensualidades y la Junta de Caridad donó el terreno que ya tiene los cimientos, pues allí pensó construir el Hospital; un legado del inolvidable don Dolores Gutiérrez, valorado en \$ 4.000 y el oportuno auxilio de \$ 1.000 concedido por el honorable Municipio de Cartago, siempre atento para ha-

cer el bien al ciudadano, vienen a completar la respetable suma de \$ 20.000 con que se cuenta para emprender la construcción del edificio.

El 7 de los corrientes nombróse la Junta de Señoras quedando establecida de la siguiente manera: en representación de las Señoras Vicentinas, doña Celina de Peralta y doña Mariana de Casasola; de las Antonianas, doña Josefa de Mata y señorita María Luisa Jiménez S; además eligióse el directorio de la llamada «Sociedad de Señoras protectoras del Asilo», resultando electas doña Cristina R. v. de Jiménez y doña Celina de Volio, y como suplentes doña Elisa de Robles, doña Agustina de Rivera y señorita Dolores Jiménez Oreamuno; Economa señorita Laurita Peralta.

La Junta de Caballeros la forman: Monseñor Volio y don Francisco Jiménez O., en representación del Patrimonio de pobres; don Jorge Ortiz y don Apolonio Brenes Q., representando el Municipio del Cantón Central; faltan los dos miembros por parte de la Junta de Caridad.

Probablemente en el próximo febrero principiará la construcción del edificio. Al frente de este Asilo colocará Monseñor Volio, Hermanitas de los pobres, de las cuales me ocuparé en otra ocasión, siempre que el señor Administrador de Nueva Era no me niegue las columnas de su importante Periódico.

¡Qué Dios bendiga los trabajos de nuestro querido coterráneo el Ilmo. Sr. Volio y que al partir al redil de sus encantos donde tristes las ovejas balan llamando a su Pastor amable, queden los ancianos desvalidos en un lugar seguro de dicha y de consuelo.

FÍLAX FÍLAKOS

Vida Periodística

Propaganda de la Buena Prensa

Estuvieron ayer en la simpática ciudad de Santo Domingo nuestros redactores don Zacarías Zúñiga, don Elías y don Macabeo Vargas.

En aquella ciudad los aguardaban el Presbítero Mendoza y el mayorista señor González, juntamente con un grupo selecto de vecinos.

El objeto de la visita era la propaganda de nuestro diario.

Explicaron el motivo de la reunión el señor Vargas y el señor González con palabras

sencillas pero que conquistaron el éxito.

Los vecinos se mostraron complacidos con las explicaciones de los conferencistas y muy agradecidos con la edición que se dedicó a aquella localidad.

Las suscripciones anotadas fueron muchas y puede decirse que el resultado de la reunión fué que se duplicaron las existentes.

Estas asambleas seguirán inmediatamente con otros pue-

blos a donde irán nuestros colaboradores. Damos por este medio las mejores gracias a los domingueros por la brillante acogida que dieron a nuestros delegados.

Sociales y personales

—Salió a veranear a Santo Domingo la familia del dentista don Raúl Orozco Casorla.

—En Heredia estuvieron ayer la señorita María Julia González y su hermano don Luis Felipe.

—En Alajuela pasaron el día de ayer el Lic. don León Cortés y el Lic. don Manuel Bejarano.

—De esa ciudad vino el Presbítero don Ricardo Zúñiga.

—En San Joaquín del Cantón de Flores estuvieron ayer doña Zoila Monge v. de Núñez, Dora de Cortés, Eresvida y Francisco María Núñez, Julita Córdoba, Lucita y Alicia Valerio.

—En San Rafael de Heredia estuvo ayer Guillermo Tristán Fernández.

—En Cartago las señoritas María del Rosario y Ana María Cubero.

—En el carro presidencial salió para Limón, en viaje a los Estados Unidos, el General don Arístides Romain. A la Estación fueron a despedirlo gran número de amigos.

—La Legación Salvadoreña obsequiará a la Sociedad josefina con un te próximamente.

—Jhon Stein, un simpático americano hace años radicado entre nosotros, contraerá matrimonio con una culta damita de nuestra sociedad.

Vida social

BODA PROXIMA

Han circulado las participaciones que hacen don David C. Price y doña Guillermina de Price del futuro enlace de su hija la simpática Angelita con don Víctor Manuel Fonseca.

Para los dos jóvenes que pronto aspirarán la dicha de sus deseos formando nuevo ho-

gar, van nuestros fervientes votos de felicidad y ventura interminable.

HAY QUE SER FUERTE.

Para obtener en la vida dicha ó provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecer. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Tales personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgaste visible y debilidad. El desarreglo se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es, pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la

PREPARACION DE WAMPOLE
la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su composición. Miles de personas la deben renovación de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: "La Preparación de Wampole se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados." Eficaz desde la primera dosis, y una botella convence. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Haga Ud. siempre sus compras en el
BAZAR DEL MERCADO
de JOSE ESQUIVEL

ACABA DE RECIBIR

Sacos para café
Pintura Dos Leones
Cuchillos, palas y machetes

Entre el Banco de Costa Rica y El Mercado

MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el Grano de Oro.

Así como también café y cacao molidos de primera calidad a los precios más bajos.

Harina de maíz, de arroz y de cebada y el popular Gofio.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería
Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional
Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo * * Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.



EN ALAJUELITA

La tradicional fiesta de Santo Cristo de Esquipulas que mejor debe llamarse fiesta nacional, resultó en este año como en anteriores, un triunfo de la fe católica en Cristo N. Señor, de parte del pueblo costarricense.

Desde el 14 en la tarde y en la noche del 14 al 15 y todo el día 15 de enero, una inmensa multitud de gentes, quienes a pie, quienes en carreta, quienes a caballo, en coche, en automóvil, formaban un cordón de personas desde la capital a Alajuelita, para venerar la Santa imagen del Crucificado, que se llama de Esquipulas por una bella tradición guatemalteca.

El 14 en la noche, el templo estaba lleno de romeros ya en el rosario, sumándose a los piadosos vecinos del lugar.

El rosario fué cantado por una Escolanía de niñas digna de toda alabanza por la afinación, gusto y propiedad con que ejecutaron los cánticos todos de sabor litúrgico.

Digno de loa es el Sr. Cura Kern, a quien se deben los esfuerzos para formar tal Escolanía y ajustarse así, a la voluntad de la Santa Iglesia con respecto a la reforma de la música religiosa tan mal comprendida y peor estimada entre nosotros.

También es digno de encomio el señor Maestro de Capilla del lugar, por su voluntad decidida para secundar el Sr. Cura en ese empeño.

El sermón del rosario predicado por el Sr. Pbro. Dr. Carlos

Borge mereció mil aplausos, por haberse propuesto en él tratar no de alabanzas de panegírico sino de la cuestión práctica de buena prensa y diario católico para propagar y defender las doctrinas del Divino Crucificado.

Después del rosario hubo magníficos juegos pirotécnicos costeados por el Municipio y los vecinos y elaborados por el reconocido artista don Eusebio Chaverri, de Heredia; también se exhibieron películas cinematográficas.

El día 15 la procesión fué imponentísima: habría en la plaza más de ocho mil personas y la encantadora imagen paseaba triunfalmente sobre un oleaje de cabezas humanas creyentes en la Divinidad de Nuestro Señor Jesucristo. Hubo declamaciones de niñas, apropiadas al acto.

La misa fué cantada por el Padre Scheffer; en el coro dirigía don Enmanuel García, una orquesta de seis instrumentos y voces, que ejecutaban la preciosa misa de Sthele, «Salve Regina». Predicó el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, y en el recinto del templo repartiéronse cartas sobre la prensa y el Diario católicos.

Ojalá que esa hermosa fiesta de Esquipulas; de peregrinación nacional, sea cada día más hermosa y más expresiva de la Fe de Costa Rica en Nuestro Señor Jesucristo, Dios y Hombre.

Notas y noticias

De riego

En pleno verano y en media capital de la República, se ven amenazados los que transitan por nuestras calles que en su tiempo fueran macadanizadas, a ser víctimas de una aspersión de lodo.

Los encargados de hacer el riego en las calles que gozan de ese privilegio, lo hacen de tan mala manera, que quedan convertidas en charcos de agua sucia que luego los automóviles se encargan de propinar a las paredes, y lo que es peor sobre los pobres transeuntes.

Sería de desear que tanto los servidores municipales como los chauffeurs pusieran de su parte para evitar el mal apuntado.

Reunión

El señor director de la Congregación Mariana de Jóvenes reunirá mañana a los asociados, con el fin de ensayar algunos cánticos. La reunión tendrá lugar a las 7 p. m., en el salón de catecismo de La Soledad.

Sociales

—A Santa María de Tarrazú se han encaminado las Stas. Ce-

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

lina Carrión y Cristina Cordeiro en vía de vacaciones.

—Para Habana salió ayer don Manuel Francisco Odio; su familia continuará residiendo en esta capital.

—Contraerá matrimonio la Sta. Angela Price con don Víctor M. Fonseca,

—Don Vicente González Ponze está ligeramente enfermo.

Nombramientos eclesiásticos

El nuevo sacerdote don Claudio Bolaños ha sido nombrado Coadjutor del señor Cura de Cartago y ha tomado ya posesión de su cargo; también el joven sacerdote don Rubén Fernández irá a desempeñar la coadjutoría de la parroquia de Alajuela, trasladándose allá posiblemente el miércoles venidero. El Presbítero don Juan Vicente Solís se dice que pasará a desempeñar el Curato de Orotina.

SUETOS DE CRONICA

Camino a Alajuelita

La tradicional romería a la villa de Alajuelita el 15 de enero, subsiste al través de los años, como testimonio de la fe cristiana que no pasa ni desaparece.

El Santo Cristo de Esquipulas que allí se venera, atrae los creyentes de todas partes de la República y como escucha sus promesas, sus devotos aumentan cada día.

Desde ayer hemos visto pasar las filas de carretas que vienen de pueblos retirados; hoy han desfilado, coches, autos y caballos y una fila interminable a pié.

La Gruta de San Joaquín

Que el pueblo de Costa Rica es un pueblo esencialmente católico, lo dicen los templos que se levantan aquí y allá, que surgen entre un mar de verdor, en las faldas de una montaña, en la planicie de un valle, allí donde se agrupan cuatro casas de labradores.

En San Joaquín del Cantón de Flores, de la católica provincia de Heredia, el suntuoso templo de piedra, el elegante salón de catecismo, todo da idea muy clara del fervor religiosos de aquel pueblo, pequeño por el número de pobladores, pero grande por su fe y constancia.

Ahora se termina una preciosa gruta de piedra, imitación de la de Lourdes, con una fuente cristalina al pie, en los elegantes jardines que rodean el templo.

Aquello es algo bello que muy pronto llamará la atención de los visitantes de ese pueblo.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Guillermo Quintana,

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Vaya nuestra felicitación muy cumplida para el Presbítero del Olmo y para sus entusiastas feligreses.

Pro Guanacaste

Remberto Briceño, maestro normalista guanacasteco, ha sido ascendido al cargo de Inspector Auxiliar.

Muy justo es por cierto estimular a los jóvenes de aquella zona que vienen al interior a hacer sus estudios con mil dificultades y vuelven después llevando su acopio de conocimientos para hacer algo por su olvidada provincia.

Eso es lo meritorio y también lo lógico. Otros en cambio se quedan entre nosotros y se olvidan de sus pueblos que tanto necesitan de su apoyo.

Creemos que estimulando esos muchachos, es la manera más efectiva de hacer algo por el Guanacaste.

Pero, no metiéndolos en las danzas políticas, porque en esas danzas nadie se acuerda de hacer algo, por el contrario se malea el corazón, se atrofia la voluntad y se hace el papel ridículo de figura decorativa y nada más.

El Conde de Luxemburgo

Con un lleno completo se puso anoche en escena el Conde de Luxemburgo en el Teatro América.

Desgraciadamente la obra no resultó ni regular. La orquesta y el coro se perdieron y hubo hasta silvidos

Salvaron un poco el prestigio de la Compañía Marina Ughetti y Paco Martínez.

Convendría que no pusieran en escena esas piezas difíciles que por falta de elementos no pueden sacar bien, y además, que la orquesta ensayara más.

El beneficio del martes

El martes será el beneficio de la primera tiple cómica María Severini, con el drama «La Goya» y la zarzuela «La Revoltosa».

Es de esperarse un lleno completo esa noche.

Rápidas

Mientras dura la ausencia del profesor Osma, encargado de la capilla de la Soledad, lo reemplazará el competente profesor don Zacarías Zúñiga.

Afirman que el decorado de flores del Salón de Baile del Nacional estuvo apenas modesto y que otras veces ha estado superior.

Había influido en esos la economía o el contratista? Hicimos paréntesis, diciendo que el activo don Octavio Castro Saborío no intervino en el asunto en esta ocasión.

Todavía se cotizan las tercillas al 50% y eso con bastante demanda.

Sugestiones de Progreso

Al Sr. Director General de Correos:

Ojalá este activo funcionario que siempre acoge las buenas ideas de los periódicos, nombrara un posta para Vista del Mar y Rancho Redondo.

Este servicio se enlazaría muy bien con el de Goicoechea, puede ser diario y cualquier lechero lo desempeñaría por unos cinco colones.

Debe recordarse que en ambos puntos hay escuelas y que el Sr. Inspector tiene que mandar con frecuencia mucha correspondencia.

Ojalá se tomara nota de nuestro deseo, que en mucho agradecerán aquellos vecinos.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

Hay lectura en la cuarta página.

Primera comunión en el templo de San Francisco
Cartago

Si para los que cifran sus placeres en los goces del mundo se registran fechas imborrables y de grato recuerdo, como son el compromiso nupcial y otras, para el alma cristiana hay un acto único en la vida, por su excelencia, de sempiterno regocijo, y que al sólo evocarle en nuestra mente, trae al espíritu indescriptibles emociones de nuestra infantil inocencia y llena nuestra alma de unción santa: es la primeta comunión, y todo cuanto se haga por solemnizarla, merecería premio del cielo y gratitud de los católicos.

Esta meditación la hacemos al consignar la brevísimas crónica que hacemos de la primera comunión hecha el día de los Santos Reyes por un selecto coro de niñas, que por el perfume de inocencia y pureza que trascendían, más bien parecía un coro de ángeles que de creaturas humanas.

Fueron preparadas para recibir el Santísimo Sacramento de la Eucaristía estas veintiseis virgencitas, por la piadosa se-

ñorita Adelia Jiménez S., quien durante tres meses de constante labor de explicación y ejercicios, les enseñó los conocimientos doctrinales que la Santa Iglesia prescribe como indispensables saber al acercarse al altar a recibir al Dios humanado. Los ejercicios de los tres últimos días fueron hechos por Fray Dionisio de Llorens, que tan especiales dotes posee de sabiduría y catequización.

El 6 del corriente, a las 6 y media, de una mañana genuinamente cartaginesa, cuando las neblinas pesadas de la misma iban siendo retiradas por los rayos de un sol naciente, el grupo de virgencitas con sus albos vestidos de inocentes prometidas del Señor, penetró en el templo con sobrenatural recogimiento, que más semejaban ángeles descendidos de celestial morada para adorar y glorificar al Señor Sacramentado.

Un coro escogido entonó plegarias de alabanza al Divino Jesús y el canto dulce y sentido de nuestra Zelmira y la señorita Consuelo Mata, nos transportó en alas de nuestros sentimientos religiosos y meditaciones ultraterrenas.

El Obispo de Santa Rosa, Monseñor Volio, en un discurso hermoso por lo sencillo y por lo conceptuoso, preparó a las infantitas para recibir en santa disposición el manjar de los ángeles: el pan angelorum.

Fue este un instante conmovedor. Aquellos corazones limpios de culpa y de dolor recibían en el tabernáculo de su alma, purificado por la penitencia, al Creador y Redentor, al Señor de cielos, tierra y abismos. Mañana cuando las amarguras de la vida y de la mortificación laceren sus corazones, volverán a postrarse de rodillas en la mesa eucarística en busca de Jesús, manso y humilde para que sosiegue las tempestades de su alma y amortigüe los dolores que destruyen cuerpo y vida.

Cuántas reflexiones caben en tan excelso instante!

Luego que terminó la misa de comunión procedió Mons. Volio a la confirmación de las niñas que aun no hubieran recibido este sacramento.

A los acordes de una música delicada salieron las comulgantes, en medio de una numerosa concurrencia a casa de las señoritas Jiménez Sancho en don-

de se les sirvió un confortable café, y en donde luego se les obsequió con medallas que recuerden aquel feliz día; confites y otros regalos también recibieron.

A las 2 de la tarde asistieron nuevamente al templo de San Francisco a dar gracias al Niño que adoraron reyes y pastores por el gran beneficio que les había hecho.

Así terminó esta solemne fiesta eucarística que de manera tan hermosa y lucida preparó la señorita Adelia Jiménez S. y que una vez más ha puesto de relieve su piedad y su amor por la fé de Cristo, Redentor de la humanidad. A ella así como a Fray Dionisio, su colaborador, presentamos nuestras expresivas felicitaciones.

TEOFILO

María Guerrero en Colombia

La famosa Compañía dramática de María Guerrero Díaz de Mendoza, que ha recorrido las capitales suramericanas triunfalmente, visitará la ciudad de Bogotá.

Al efecto su Agente el señor Galam, hace gestiones para conseguir los pases de ferroca-

carril y la subvención destinada por ley especial para fomentar el teatro.

Los diarios bogotanos se han declarado por las concesiones pedidas por la Compañía, aduciendo que el teatro es la mejor escuela de literatura y el mejor centro de reunión aristocrático, elegante y educador.

De Colombia vendrá el Agente de esa Compañía a Costa Rica.

Valioso obsequio

La poderosa firma comercial, bien antigua por cierto, de W. Steinvorth Hno., ha circulado entre sus favorecedores un lujoso album que describe su edificio principal y las sucursales de provincia. Es un trabajo meritorio que da idea de los cuantiosos negocios de esta casa.

Ojalá que el esfuerzo realizado con este obsequio sea beneficioso para los señores Steinvorth, comerciantes distinguidos y activos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribase a "Nueva Era".

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO
Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

Precios ahora:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica @ 2.00
.....empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Oportunidad como pocas

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.
DENTISTAS

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros
Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

• La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimum 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ

Herero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT,

RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.